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Gilberto Leite | Estadão Mato Grosso
Bruna Cardoso

O secretário de Estado 
de Educação, Alan Porto, 
afirmou na manhã desta 
quinta-feira, 4 de janei-
ro, que o Sindicato dos 
Trabalhadores no Ensino 
Público de Mato Gros-
so (Sintep-MT) não está 
preocupado em discutir 
os reajustes salariais dos 
professores. A resposta 
veio rapidamente, com 
o Sintep chamando o se-
cretário de "caloteiro" e 
dizendo ele foge dos de-
bates há mais de um ano.

O secretário enfatizou 
que a formação do pro-
fissional é tão importante 
quanto o salário dos pro-
fessores, assim como o a 
infraestrutura e a mo-
dernização das escolas. 
Ele afirma que a Revisão 
Geral Anual (RGA) foi 
paga em dia aos profes-
sores e que recentemente 
os servidores receberam 
uma gratificação.

"As reuniões aconte-
cem. Ano passado acon-
teceu e nós falamos de 
vários assuntos, inclusi-
ve da 'EducAção 10 Anos'. 
O problema é que o sin-
dicato não está preocu-
pado em dialogar sobre 
a valorização salarial, 
sobre a modernização, 
sobre as estratégias para 
melhorar de fato o ensi-
no e a aprendizagem. A 
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INTERNAÇÕES POR INFARTO CRESCEM
229% EM MATO GROSS EM 14 ANOS

Da Redação

O número de in-
ternações por infarto 
aumentou impressio-
nantes 229% em Mato 
Grosso, conforme le-
vantamento divulga-
do pelo Instituto Na-
cional de Cardiologia 
(INC). Somando os 141 
municípios do estado, 
a média mensal saltou 
de 739 casos em 2008 
para 2.294 em 2022, 
com maior incidên-
cia entre os homens. 
Também conhecido 
por ataque cardía-
co, o infarto agudo do 
miocárdio decorre da 
súbita interrupção do 
fluxo sanguíneo cau-
sado, por exemplo, por 
placas de gordura que 
acabam por entupir as 
veias coronarianas. 

Entre os fatores de 
risco, prevalece o au-
mento da obesidade 
causada pelo seden-
tarismo, alimentação 
inadequada e excesso 
de sódio, além do ta-
bagismo, diabetes e a 

Secretário e Sintep trocam farpas

gente sempre está aber-
to para o sindicato, para 
dialogar, para construir 
políticas conjuntamen-
te", afirmou Porto. 

A declaração foi feita 
durante a apresentação 
dos dados do Indicador 
do Processo de Ensino 
e Aprendizagem (Ipea-
-MT) de 2023 e causou 
revolta no presidente do 
Sintep, Valdeir Pereira. 
Em nota divulgada du-
rante a tarde, Valdir fala 
que o secretário produziu 
uma “fake news” e que 
nunca recebeu resposta 

da Seduc sobre os pedi-
dos do sindicato.

"Lamentavelmente e 
mais uma vez o secre-
tário falta com a ver-
dade e fabrica factoide 
com divulgação de fake 
news. Na realidade esse 
tem sido o perfil da Se-
cretaria de Educação. 
Fomos recebidos pelo 3º 
escalão, que falavam que 
iriam levar as reivindi-
cações para o secretário, 
mas nunca tivemos uma 
resposta oficial dos pon-
tos debatidos com a SE-
DUC. Portanto, a enge-

nharia da SEDUC é não 
estar aberta ao diálogo 
e ainda tenta, com in-
verdades, alegar que é o 
Sintep-MT que não tem 
interesse em debater as 
pautas”, disse o presi-
dente.

Em relação à Revi-
são Geral Anual (RGA), 
o presidente do Sintep 
destacou que há um ca-
lote da Seduc com os 
professores, pois ainda 
existe um atraso no pa-
gamento da revisão re-
ferente aos anos de 2018, 
2019 e 2020.

exposição ao calor ex-
cessivo, que faz subir a 
pressão cardíaca.

“É preciso considerar 
também que a popula-
ção está envelhecendo. 
Já a maior prevalência 

entre homens revela a 
falta de ações preven-
tivas junto à população 
masculina, resultando 
numa expectativa de 
vida menor em relação 
às mulheres”, explica a 

cardiologista Aletheia 
Scheffer.  

Indicadores apon-
tam que a saúde car-
diovascular também 
piorou entre os jo-
vens.

“Esta faixa etária 
é mais desatenta aos 
sintomas, demorando 
a desconfiar. Entre as 
principais causas está 
a exposição desde cedo 
aos alimentos ultra-

processados; o consu-
mo de anabolizantes e 
cigarros – inclusive os 
eletrônicos que anteci-
pam em até 15 anos as 
doenças cardiovascu-
lares. Porém, são todos 
fatores controláveis”, 
alerta a cardiologista, 
lembrando que as me-
ninas vivem mais por 
apresentarem hábitos, 
em geral, equilibrados 
e realizarem exames 
desde a juventude.  

“O aumento do nú-
mero de infartos foi 
verificado em todas 
as regiões do país, in-
dependentemente do 
tamanho e densidade 
populacional, nível de 
urbanização, desenvol-
vimento econômico-so-
cial e renda per capita, 
ou condições climáti-
cas”, afirma Dra. Aurora 
Issa, Diretora do INC.

O levantamento é 
ancorado em registros 
do Ministério da Saúde 
(2008 a 2022) e situa 
Mato Grosso entre os 
10 estados com maior 
elevação.

Atendimentos nos 
CEOs são retomados 

em Cuiabá
Da Redação

O prefeito Emanuel 
Pinheiro (MDB) anun-
ciou a revogação das 
exonerações de 33 pro-
fissionais da odonto-
logia, entre técnicos 
de Saúde Bucal (TSBs) 
e dentistas, nos Cen-
tros de Especialidades 
Odontológicas (CEOs) 
nos bairros Jardim Vi-
tória, Leblon e Tijucal. 
As exonerações, reali-
zadas pelo gabinete de 
intervenção do Esta-
do, ocorreram de for-
ma abrupta e sem jus-
tificativa, no dia 29 de 
dezembro, coincidindo 
com o fim do período 
de autonomia na Saú-
de do município, que se 
estendeu até o dia 31 de 
dezembro.

A medida, que con-
tradiz as alegações do 
gabinete de intervenção 
do Estado, resultou em 
perdas significativas no 
atendimento à popula-
ção, segundo o prefei-
to. A exoneração desses 
profissionais inviabili-
zou os atendimentos nos 
CEOs dos bairros Jardim 
Vitória, Leblon e Tijucal, 
levando à necessidade 

de reorganização das 
escalas nessas unidades. 
Isso prejudicou direta-
mente a população que 
busca pelos serviços. 

"Vamos adotar todas 
as medidas cabíveis que 
possibilitem o atendi-
mento de qualidade à 
população", reforçou 
Emanuel. 

Dos 33 profissio-
nais exonerados, 30 
são técnicos de Saúde 
Bucal (TSB) e três são 
cirurgiões dentistas, 
ressaltando-se que es-
ses profissionais ainda 
estavam sob contrato 
do processo seletivo vi-
gente. Mesmo consi-
derando a convocação 
dos dentistas aprovados 
no concurso de 2023, a 
ausência dos técnicos 
comprometeria seria-
mente o funcionamento 
dos CEOs, que depen-
dem de sua assistência 
nos atendimentos.

No mesmo mês de 
dezembro, 38 profis-
sionais de nível técnico 
foram exonerados de 
forma semelhante e sem 
justificativas, incluin-
do 20 agentes de saúde 
e profissionais de nível 
superior. 
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EDITORIAL

nfrentamos nes-
te momento o que 
talvez seja um 

dos maiores desafios da 
história do Brasil: uma 
profunda crise política e 
econômica que perdura 
há quase uma década, 
temperada com questões 
de ordem social e am-
biental. Temos, pois, um 
momento de profunda 
complexidade ao ava-
liar nosso futuro como 
país. Mas há um fator 
que complica mais ain-
da nossa situação. A ju-
ventude brasileira está 
perdendo as esperanças 
de um futuro melhor e de 
qualquer mudança posi-
tiva no país, um cenário 
que leva cerca de 47% 
dos jovens a pensar em 
deixar o Brasil para ter 
uma vida melhor no ex-
terior.

Nem mesmo os jovens 
mais qualificados veem 
condições de permane-
cer no Brasil, sobretudo 
após o sucateamento 
mais recente das insti-
tuições de ensino e pes-
quisa, uma situação que 
leva à ‘fuga de cérebros’. 
A desesperança desse 
segmento da popula-
ção foi captada no Atlas 
das Juventudes, pesqui-
sa promovida pelas re-
des de organizações Em 
Movimento e Pacto das 
Juventudes pelos Objeti-
vos de Desenvolvimento 
Sustentável, em parceria 

com a Fundação Getúlio 
Vargas (FGV).

Essa situação é parti-
cularmente preocupan-
te diante do fato de que 
o Brasil vive hoje seu 
‘bônus demográfico’, 
período de ouro na his-
tória de qualquer nação, 
quando o contingente de 
pessoas ativas é maior 
do que o de dependen-
tes, crianças e idosos. 
Hoje, são mais de 50 mi-
lhões de jovens no Brasil, 
com idades entre 15 e 29 
anos, o que representa 
ainda uma oportunidade 
para o desenvolvimento. 
Afinal, por meio da par-
ticipação dos jovens, é 
possível encontrar novas 
soluções e possibilidades, 
muitas vezes rompen-
do com formas tradicio-
nais e já desgastadas de 
abordar os problemas.

O problema é que os 
jovens brasileiros estão 
acreditando cada vez 
menos em seu país. E 
não é para menos. Com 
a chegada da pandemia, 
cerca de 70% dos jovens 
relatam ter dificuldades 
para conseguir emprego. 
Foram eles também os 
que mais perderam ren-
da durante esse período 
de adversidade. Como 
resultado, apenas 70% 
dos jovens brasileiros 
acreditam que é possível 
prosperar através do tra-
balho, um número muito 
inferior ao de nossos vi-
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E zinhos sul-americanos. 
Na Argentina, que tam-
bém vive uma profun-
da crise, o índice atinge 
85%, chegando a 91% na 
Bolívia.

Tamanha desespe-
rança se reflete na von-
tade dos jovens de par-
ticipar da vida política. A 
filiação de jovens a par-
tidos políticos caiu 44% 
entre 2010 e 2018. Mas 
isso não significa o mero 
desinteresse. Aliás, a po-
lítica foi o tema de maior 
interesse de jovens que 
participaram do Atlas, 
com 54% dos participan-
tes indicando que eram 
ligados a alguma causa 
ou defendiam alguma 
bandeira. O que se vê, 
de fato, é uma descrença 
com as instituições públi-
cas brasileiras, resultado 
de uma sequência de go-
vernos que esqueceram 
de olhar para os jovens e 
de projetar o futuro.

Os dados do Atlas das 
Juventudes mostram que 
o próximo governo que 
se formar tem um gran-
de desafio à frente para 
devolver a esperança de 
dias melhores aos nossos 
jovens. Caso contrário, 
estaremos condenando 
nosso futuro enquanto 
Nação. Afinal, como bem 
lembram os autores do 
estudo, “não há melhor 
previsor do futuro do 
País que o universo dos 
jovens de hoje”.
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Lojas de conveniência
Elias Rogério da Silva (*)   

 
A necessidade de equipamentos 

confiáveis está aumentando com 
as inovações tecnológicas no 
varejo brasileiro como um todo. 
Ao longo dos últimos anos, nota-
mos novos tipos de clientes, em 
especial nas lojas de conveniência. 
Além disso, é visível uma nova etapa 
de informatização dos estabelecimentos, 
com a introdução de novos equipamentos, 
armários eletrônicos, terminais de pagamento 
digital, quiosques de autoatendimento para 
pagamentos e até para a retirada de comida.  

Nessa nova fase de inovação, os varejistas 
estão ansiosos por sair à frente do mercado 
e conseguirem preencher a lacuna entre os 
canais online e offline, expandindo suas ca-
pacidades e melhorando a experiência dos 
clientes por meio da digitalização de seus 
estabelecimentos.  

Com o advento da tecnologia digital e a 
crescente presença de dispositivos de TI, a 
aquisição de equipamentos modernos e a 
implementação de manutenção e serviços 
regulares tornaram-se essenciais desde o es-
tágio de planejamento. Empresários e lojistas 
estão cientes de que interrupções podem ser 
desastrosas para as vendas e a reputação de 
suas marcas. Os "custos ocultos das opera-
ções", como alerta a Forrester, agora devem 
estar no topo da lista de prioridades. Analistas 
estimam que, no passado, as lojas de conve-
niência raramente enfrentavam interrupções 
significativas. No entanto, com a digitalização, 
essa realidade mudou drasticamente, pois 
vendas, marketing, estoque e faturamento es-
tão todos interligados em uma rede de dados. 
Essa estrutura pode afetar negativamente os 
negócios se não houver serviços de suporte 
para garantir a continuidade. 

É importante destacar que, atualmente, os 
investimentos em aquisição de equipamentos 
representam apenas um quarto dos custos 
totais das operações de TI. De acordo com 
a VDC Research, as despesas operacionais 
na fase pós-compra compõem os outros 
três quartos (73%). Desse montante, 24% 
consistem em gastos diretos com serviços 
e manutenção, enquanto os restantes 49% 
representam os custos ocultos. Embora essa 
cifra (49%) possa parecer elevada, uma hora 
de inatividade em um caixa pode resultar em 
perdas imediatas de receita. Esse cenário se 
torna ainda mais crítico quando consideramos 
especificamente as lojas de conveniência, 
locais onde a rapidez no atendimento é es-
sencial. 

Além disso, falhas nos equipamentos 
podem afetar diretamente a produtividade. 
Eventuais problemas fazem com que as 

equipes das lojas passem muito tem-
po ao telefone tentando resolver os 
problemas técnicos, deixando de 
atender os consumidores. A Niel-
sen destaque que “a preferência 
número 1 dos clientes que visitam 
lojas é ter um funcionário para 
ajudá-los pessoalmente”. Essa 

qualidade é comprometida quando 
os funcionários não conseguem dar 

a devida atenção aos consumidores. O 
resultado previsível é a perda de clientes, que 
buscarão lojas com um melhor atendimento. 

Especialistas globais chamam a atenção 
dos lojistas para os "3 Ps": pessoas, proces-
sos e peças. Embora essa dinâmica possa 
parecer óbvia, muitas empresas brasileiras 
ainda não estão devidamente atentas a ela. 
É importante lembrar que uma estrutura de 
atendimento eficaz leva a clientes mais sa-
tisfeitos. Estima-se que 70% dos problemas 
podem ser resolvidos no primeiro contato com 
um técnico. Serviços inteligentes são a base 
de uma estratégia de serviços bem-sucedida, 
já que agora é possível monitorar remota-
mente os equipamentos e realizar reparos 
preventivos antes mesmo que ocorram falhas. 

A abordagem de "sabemos antes de você 
saber" pode ser facilmente implementada no 
varejo brasileiro. A boa notícia é que a tec-
nologia necessária já está disponível e pode 
reduzir em 80% o número de chamadas para 
centrais de atendimento (helpdesk). Além dis-
so, com os processos e ferramentas certos, os 
reparos podem ser realizados remotamente 
de forma precisa, permitindo a identificação 
das causas raízes dos problemas antes que 
um técnico precise se deslocar até a loja.  

O fator mais importante que afeta o tempo 
de reparo é a disponibilidade de peças de re-
posição. Portanto, é fundamental implementar 
processos eficientes de gerenciamento de 
componentes de reposição e adotar uma lo-
gística inteligente para minimizar o tempo de 
inatividade dos equipamentos. Ter as peças 
sobressalentes corretas prontamente dispo-
níveis economiza tempo e otimiza o processo 
de reparo. 

A implementação inteligente dos "3 Ps" - 
pessoas, processos e peças - desempenha 
um papel fundamental em uma estratégia de 
serviços bem-sucedida. Os varejistas brasi-
leiros não podem ignorar essa importância 
ao planejarem a modernização de seus 
parques tecnológicos. A disponibilidade de 
equipamentos é essencial para o sucesso das 
vendas, e ignorar esses sinais do mercado 
pode representar um risco significativo para 
os negócios..

*ELIAS ROGÉRIO DA SILVA é presidente 
da Diebold Nixdorf no Diebold Nixdorf

Futuro em risco
2024 de boas novidades
Luis Cláudio (*)   

 
Nos últimos tempos, as atitudes 

de todos parecem ter encurtado 
a sensação de fé e esperança 
entre as pessoas, que em sua 
maioria, chegam a mais um final 
de ano, sem perspectivas de dias 
melhores. São vítimas das guerras 
e conflitos, que crescem de forma 
absurda pelo mundo e tiram as possi-
bilidades de qualidade de vida de milhares 
de idosos, adultos e crianças. Que neste 
período de comemorações natalinas pelo 
nascimento de Jesus Cristo e as festas de 
encerramento de 2023, ajudem a promover 
a paz, o amor e alegria aos lares, ansiosos 
por um ano vindouro. Que 2024 transforme 
a esperança em saúde, paz, fé e sonhos 
realizados.

Tem sido difícil a cada ano, após a 
superação da pandemia 19, enfrentar o 
surgimento de novos conflitos entre os po-
deres constituídos, recessões econômicas 
e desigualdades sociais. Mas, avaliação é 
que 2023 pode ser considerado um período 
de aprendizado e crescimento das pessoas, 
que buscam melhorias de vida. As divergên-
cias e as diferenças entre os seres humanos 
vão continuar existindo, mas a luta é para 
promover a igualdade e o amor entre as 
pessoas.

Numa breve retrospectiva, 2023 se des-
tacou pelos desastres naturais, tendo como 
efeito as mudanças climáticas, os aconteci-
mentos políticos, como o 8 de janeiro, que 
mexeram com o Brasil e no mundo, a guerra 
da Ucrânia e Rússia, além dos constantes 
conflitos no oriente médio, sendo o mais 
recente, envolvendo Jerusalém e Israel.

As questões climáticas assustaram a po-
pulação com fortes ondas de calor e enchen-
tes, terremotos mortais, violência acelerada 
com crimes de feminicídios e assaltos.

Entretanto, também houve registro 
de muitas coisas boas que podem 

se repetir em 2024. Sempre foi e 
será uma missão difícil, porém, 
nunca impossível para aqueles 
que acreditam na unidade do tra-
balho objetivando a realização dos 

sonhos pelo emprego, a educação, 
a saúde, segurança, diversão, mo-

radia própria e empreendimentos que 
incluam todos nos mesmos círculos de 

felicidade e paz. Vão dizer que é utópico. Mas 
é, sobretudo, o início do que se pode fazer 
todos os dias por um mundo de esperança 
e vitórias.

E aqui, contamos com o bom senso já 
exercido por diversos segmentos sociais e 
institucionais, quando o assunto em 2023, 
foi atender as demandas dos menos favore-
cidos, especificamente se referindo a cidade 
de Cuiabá. Aqui cabe também, a contribuição 
no enfrentamento da onda de calor, sem 
dúvida causada pela degradação do meio 
ambiente. Temos que cuidar da nossa casa, 
chamada Terra.

Sem fortalecer a fé e a esperança, a vida 
é realmente mais curta e o tempo cada vez 
mais voraz. Não há como delimitar o que 
acontece ao redor de tantos acontecimentos 
contrários à qualidade de vida de todos. A 
prioridade é pelos cuidados da saúde mental, 
promoção da cultura em todos os sentidos, 
sensatez no relacionamento pessoal, apri-
moramento, conhecimento e o debate sobre 
as novidades de políticas públicas, que pro-
movam a harmonia e o bem-estar de todos.

Estamos completando o primeiro ano do 
novo governo brasileiro, que independen-
te de ideologias é salutar aguardar e até 
contribuir, para que tudo dê certo, até por 
conta do próprio futuro da nação brasileira. 
É necessário um 2024 de boas novidades.

*LUIS CLÁUDIO é vereador em Cuiabá

Investimento em biotecnologia
Gabriel Bottós (*)   

Nunca em nossa sociedade ti-
vemos tantas mudanças, e mesmo 
assim, precisamos urgentemente 
mudar.

Nas questões ambientais, esta-
mos ainda longe de bater as metas 
de descarbonização necessárias. 
Segundo a ONU, as emissões globais 
de dióxido de carbono precisam ser 
reduzidas em 45% até 2030 em relação aos 
níveis de 2010 e atingir emissões líquidas zero 
até 2050. Estamos num momento quase que 
irreversível e o custo dessa negligência não 
terá precedentes. 

Em termos sociais, os desafios de segu-
rança, educação e saúde públicas de qualida-
de, segurança alimentar, dentre muitos outros, 
ainda apresentam números alarmantes. 

Nos últimos anos vemos um movimento 
crescente de investidores e empresas bus-
cando deixar o “lucro a qualquer custo” para 
os investimentos de impacto. A mentalidade 
de muitos investidores já mudou, e hoje já 
estão convencidos que, sim, é possível com-
binar um excelente retorno financeiro e ativos 
que geram impacto positivo para a sociedade 
e para o mundo.

Aos poucos, apesar de ainda num ritmo 
abaixo do desejado, o capital está se tornan-
do mais paciente, mais responsável e mais 
altruísta. Mesmo os investimentos de risco, 
voltados para a criação de startups.

No entanto, ao observarmos o portfólio 
dos fundos de investimentos de impacto bra-
sileiros, nota-se uma concentração quase que 
absoluta em plataformas digitais e financeiras 
para acesso à saúde, educação, dentre ou-
tros. Apesar de serem soluções extremamen-
te interessantes e inovadoras, com grande 
impacto para a sociedade, ainda se fala pouco 
de uma outra palavra: Biotecnologia. 

Com exceção da produção de etanol, setor 
que, para o espanto de alguns, ainda está 
engatinhando em termos de investimentos 
em inovação biotecnológica, o tema ainda 
é desconhecido da maioria dos investidores 
brasileiros.

Apesar dos inúmeros diferenciais compa-
rativos do Brasil em termos de capacidade 
científica e biodiversidade, a biotecnologia 
raramente é mencionada nas mesas de 
negociação. Isso explica ato de não termos 
tradição no desenvolvimento de terapias 
avançadas, apesar de termos o maior sistema 
público de saúde do mundo, e mesmo no nos-
so principal “pilar econômico” - o agronegócio 
-, ainda somos reféns de tecnologias hoje 
dominadas por um punhado de multinacionais 
europeias, americanas e chinesas. Nosso 
agro é forte, sim. Fortemente dependente de 
tecnologia internacional.

Mas isso está para mudar. Startups de 
biotecnologia avançadas localizadas em 
Florianópolis (SC) estão para revolucionar a 
agricultura. A Symbiomics está combinando 
alta tecnologia para criar microrganismos de 
alto desempenho para substituição de fertili-
zantes químicos. Já a Inedita Bio patenteou 
uma nova técnica de edição genômica de 
sementes sem transgenia para desenvolver 
plantas resistentes a pragas e pestes, por sua 
vez eliminando a necessidade de pesticidas 
químicos. Com inovações globais voltados ao 
agronegócio e reflorestamento, juntas, essas 

duas startups possuem tecnologia ca-
paz de reduzir milhões de toneladas 
de CO2 da atmosfera anualmente, 
ao mesmo tempo que aumentam a 
produtividade agrícola. 

A biotecnologia é um dos prin-
cipais setores de venture capital 
nos EUA, movimentando centenas 

de bilhões de dólares anualmente, e 
criando inúmeras soluções desde tec-

nologias agrícolas mais sustentáveis até 
terapias avançadas para doenças que hoje 
não possuem sequer tratamento. Um levan-
tamento recente realizado pela Universidade 
do Arizona listou as moléculas mais valiosas 
de 2022, sendo a HUMIRA, utilizada para 
o tratamento de Artrite Reumatoide, dentre 
outras doenças, a que melhor se posicionou, 
atingindo o valor US$ 21 bilhões. Lembre-se, 
trata-se de apenas uma molécula.

A biotecnologia médica, provavelmente 
a área mais desconhecida e inexplorada no 
Brasil, talvez seja uma das grandes áreas de 
negócio no futuro. Prova disso são as startups 
Aptah Bio, que está desenvolvendo uma mo-
lécula para tratar o Alzheimer e diversos tipos 
de câncer; e a Vyro Bio, que planeja realizar, 
em breve, no Brasil, o primeiro teste clínico 
fase zero para tumores cerebrais utilizando o 
Zika Virus editado geneticamente. Ambas as 
soluções, dentre muitas outras voltadas ao 
tratamento de doenças infecciosas e diag-
nósticos moleculares de baixo custo, poten-
cialmente poderão fazer sombra a inúmeros 
investimentos hoje destinados ao “mais do 
mesmo”.

A visão sobre impacto no Brasil ainda é 
limitada pelas tecnologias que hoje domina-
mos e pelo conhecimento do setor privado 
de investimentos, e isso precisa mudar para 
que possamos ampliar nossos horizontes e, 
de fato, sermos protagonistas nas mudanças 
que queremos ver no mundo.

Há uma quantidade significativa de ideias 
disruptivas, pesquisa e desenvolvimento de 
tecnologias buscando oportunidades de in-
vestimento. Ao mesmo tempo, ainda há um 
grande desconhecimento por parte das gesto-
ras de capital de risco de como buscar, avaliar 
e gerir startups de biotecnologia avançada, 
as chamadas deep biotechs. A consequência 
disso é pouco incentivo e falta de inovações 
que teriam o potencial de tornar o Brasil uma 
exportadora de soluções, auxiliando milhões 
de pessoas pelo mundo. Afinal, a dor de bar-
riga aqui é a mesma que no Japão.

* GABRIEL BOTTÓS é co-fundador e CEO 
da Vesper Ventures, primeira venture builder 
fund com foco em startups de biotecnologia 
do Brasil. Empreendedor e disruptivo por 
natureza, ao longo dos anos, Gabriel já criou 
diversas empresas nos mais diferentes seg-
mentos, mas foi por um problema de saúde 
na família que decidiu unir pesquisadores a 
investidores. Daí, surgiu a Vesper Ventures 
como é hoje. Com curso de gestão na Harvard 
Business School, Gabriel é formado em enge-
nharia, com especialização pelo Fraunhofer 
Institute, em Aachen, na Alemanha, onde ocu-
pa cadeira no Board of Trustees, desde 2018. 
Ganhou o prêmio Medalha do Conhecimento, 
entregue pelo Ministro de Desenvolvimento, 
Indústria e Comércio e pela CNI, por sua con-
tribuição para o desenvolvimento industrial e 
tecnológico do país.
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AVISOS DE LICITAÇÃO
PROCURADORIA REGIONAL DO TRABALHO DA 23ª REGIÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 02/2023
Licitação: Pregão Eletrônico n. 02/2023: Contratação de empresa especializada na prestação de 
serviços de natureza continuada de LIMPEZA, CONSERVAÇÃO e ASSEIO; RECEPÇÃO; 
COPEIRAGEM; TELEFONISTA e SERVIÇOS GERAIS (MANUTENÇÃO PREDIAL), com 
fornecimento de mão de obra e todos os materiais, utensílios, uniformes e insumos necessários e 
adequados à execução dos serviços e, ainda, serviços de DEDETIZAÇÃO, JARDINAGEM e 
LIMPEZA DE CAIXA D'ÁGUA, sob demanda. Edital: a partir de 08/01/2024, nos sítios eletrônicos 
www.prt23.mpt.mp.br e www.comprasnet.gov.br. Propostas: encaminhamento eletrônico a partir 
de 08/01/2024, pelo sítio www.comprasnet.gov.br. Abertura das propostas: 23/01/2024, terça-
fe i ra,  às 09h00 e in íc io da Sessão às 10h00 (horár io  de Brasí l ia) ,  no s i te 
https://www.comprasnet.gov.br/.

Rafael Brandt Schmechel - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOBRES
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N° 01/2023
A Comissão de permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 
de Nobres-MT, através da Presidente Sra. Hemily Natalye Alves 
Pereira, nomeada pela portaria 465/2023, torna público aos 
interessados a HOMOLOGAÇÃO da TOMADA DE PREÇO N° 
01/2023, objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
REFORMA DA CÂMARA MUNICIPAL DE NOBRES/MT, para a 
empresa SIM ENGENHARIA LTDA, inscrita no CNPJ sob nº 
26.884.260/0001-60, com valor global de R$ 379.832,34 
(trezentos e setenta e nove mil, oitocentos e trinta e dois reais 
com trinta e quatro centavos). Data de Homologação: 
06/12/2023. Nobres/MT, 05 de janeiro de 2024.

Hemily Natalye Alves Pereira - Presidente

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SESP - SECRETARIA DE ESTADO DE SEGURANÇA PÚBLICA

AVISO DE ABERTURA
PREGÃO ELETRÔNICO PARA REGISTRO DE PREÇOS N° 001/2024/SESP-MT

PROCESSO: PM-PRO-2023/06314 E SIAG N° 0006314/2023
A Secretaria de Estado de Segurança Pública vem a público informar a abertura do PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 001/2024/SESP-MT, cujo objeto é Registro de preços para eventual aquisição 
de Equipamentos de Proteção Individual, sendo Capa tática e seus acessórios, coldres e Kits de 
APH Tático, para atender as demandas da Polícia Militar, Corpo de Bombeiro Militar, Polícia 
Judiciária Civil, Grupo Especial de Fronteira e Centro Integrado de Operações Aéreas do Estado 
de Mato Grosso. LANÇAMENTO E ENVIO DA (S) PROPOSTA (S) NO SIAG: 08/01/2024 a 
18/01/2024, período integral, exceto quanto ao dia da abertura da sessão em que o horário 
máximo de aceitação estará condicionado a 15 minutos antes do início da mesma, ou seja, até as 
08h15min - Horário local (Cuiabá/MT). ABERTURA DAS PROPOSTAS: 18/01/2024 às 08h30min 
(horário de Cuiabá-MT), no Portal de Aquisições da Secretaria de Estado de Planejamento e 
Gestão de Mato Grosso – SEPLAG/MT. Link: http://aquisicoes.gestao.mt.gov.br/. EDITAL: 
Disponibilizado no Portal de Aquisições da SEPLAG/MT, acessível por meio do Link: 
https://aquisicoes.gestao.mt.gov.br/sgc/faces/pub/sgc/central/EditalPageList. jsp. 
ESCLARECIMENTOS: pregao@sesp.mt.gov.br. TELEFONES PARA CONTATO: (65) 3613-5536 
e 3613-8146. Cuiabá-MT, 05 de janeiro de 2024.

ASSINADO DIGITALMENTE VIA SIGADOC
Nadya Bruno Morceli

Superintendente de Aquisições e Contratos
SUAC/SAAS/SESP-MT

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SESP - SECRETARIA DE ESTADO DE SEGURANÇA PÚBLICA

AVISO DE ABERTURA
PREGÃO ELETRÔNICO PARA REGISTRO DE PREÇOS N° 002/2024/SESP-MT

PROCESSO: SESP-PRO-2023/29552 E SIAG N° 0029552/2023
A Secretaria de Estado de Segurança Pública vem a público informar a abertura do PREGÃO 
ELETRÔNICO PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 002/2024/SESP-MT, cujo objeto é Registro de 
Preço para futura e eventual Contratação de serviço de LOCAÇÃO DE CONJUNTO DE 
EQUIPAMENTOS DE INSPEÇÃO CORPORAL (ESCANER CORPORAL), RAIO X DE 
BAGAGENS E DETECTOR DE METAIS, COM SISTEMA DE CONTROLE E GERENCIAMENTO 
DE RISCO DE ACESSOS VIA REGISTRO E CONTROLE DE IMAGENS INTEGRADAS, incluindo 
adequação e integração de periférico(s), equipamento(s) e sistema(s) legado(s), assistência 
técnica. LANÇAMENTO E ENVIO DA (S) PROPOSTA (S) NO SIAG: 08/01/2024 a 22/01/2024, 
período integral, exceto quanto ao dia da abertura da sessão em que o horário máximo de 
aceitação estará condicionado a 15 minutos antes do início da mesma, ou seja, até as 08h15min - 
Horário local (Cuiabá/MT). ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/01/2024 às 08h30min (horário de 
Cuiabá-MT), no Portal de Aquisições da Secretaria de Estado de Planejamento e Gestão de Mato 
Grosso – SEPLAG/MT. Link: http://aquisicoes.gestao.mt.gov.br/. EDITAL: Disponibilizado no 
P o r t a l  d e  A q u i s i ç õ e s  d a  S E P L A G / M T,  a c e s s í v e l  p o r  m e i o  d o  L i n k : 
https://aquisicoes.gestao.mt.gov.br/sgc/faces/pub/sgc/central/EditalPageList. jsp. 
ESCLARECIMENTOS: pregao@sesp.mt.gov.br. TELEFONES PARA CONTATO: (65) 3613-5536 
e 3613-8146. Cuiabá-MT, 05 de janeiro de 2024.

ASSINADO DIGITALMENTE VIA SIGADOC
Nadya Bruno Morceli

Superintendente de Aquisições e Contratos
SUAC/SAAS/SESP-MT

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO

DE INFRAESTRURURA E LOGÍSTICA
AVISO DE REQUERIMENTO DE LICENÇA AMBIENTAL
A Secretaria de Estado de Infraestrutura e Logística 
(SINFRA-MT), torna público que requereu junto a 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente (SEMA-MT) o 
Licenciamento Ambiental Simplificado (LAS) para obra de 
recuperação de rodovia pavimentada MT-020, trecho: 
DIV. Alto Araguaia/Aráguainha (Ínício PU Araguainha) - 
ENTR. MT-340 (Fim PU Araguainha, código S.R.E: 
SRE100EMT0100,  Coordenadas Geográficas: 
16°51'53.06"S, 53°01'57.04"W (Início) e 16°51'19.01"S, 
53°01'40.05"W (Fim). No município de Araguainha/MT.

Marcelo de Oliveira e Silva
Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística

PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BOA

RESULTADO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PÚBLICO N° 007/2023

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 

de Água Boa, Estado de Mato Grosso, torna público aos 

interessados que na Chamamento Público nº. 007/2023 

realizada no dia 05/01/2024, teve como vencedores as 

seguintes pessoas: Michel Favretto de Mello, Claudiomar de 

Jesus Mendes, Lucimar Terezinha Favretto de Mello, Adão 

Neres De Souza, Cleudiene Pulcena Rosa e Cooperativa Mista 

de Aragarças Demais. Informa ainda, que os itens 10, 21, 22, 26, 

27, 29, 30, 33, 35, foram: deserto. Abre-se o prazo recursal 

conforme Art. 109, da Lei 8.666/93.

Água Boa, 05 de janeiro de 2024.

Adriana Cândida Pacheco

Presidente da Comissão de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI
DISPENSA ELETRÔNICA N° 042/2023

AVISO DE RESULTADO - FRACASSADO
OBJETO: DISPENSA PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA O FORNECIMENTO DE UNIFORMES PARA A 
SECRETARIA DE SAÚDE E SECRETARIA DE ASSISTENCIA 
SOCIAL DO MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI – MT, a Prefeitura 
Municipal de Alto Taquari, através da sua AGENTE DE 
CONTRATAÇÃO e equipe de apoio no uso de suas atribuições 
legais, torna público aos interessados na DISPENSA 
ELETRÔNICA N° 042/2023, cujo certame se deu início às 
08hrs, do dia 20/12/2023 e o término ocorreu às 14hrs do dia 
22/12/2023, que a mesma teve por resultado FRACASSADO.
Alto Taquari – MT, 05 de janeiro de 2024.

Thais Regina Bender de Souza - Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE

CONVOCAÇÃO PARA RETORNO DA SESSÃO DO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N° 020/2023

O Presidente da CPL da Prefeitura Municipal de Lucas do Rio 

Verde MT, nomeada pela Portaria nº 041, de 05 de janeiro de 

2024, CONVOCA as empresas participantes da Tomada de 

Preços cujo o objeto trata da Contratação de empresa 

especializada em serviços de mão-de-obra ordinária – 

operações mecânicas sem equipamentos, para a construção de 

40 (quarenta) unidades habitacionais no Município de Lucas do 

Rio Verde/MT, conforme proposta de convênio nº 2283/2022, 

entre a Prefeitura Municipal de Lucas do Rio Verde – MT e a 

Secretaria de Estado de Infraestrutura e Logística – SINFRA, 

para o retorno da sessão pública que ocorrerá no dia 

09/01/2024 às 08:00 horas (horário de Mato Grosso) que 

ocorrerá na Sala Matrinxã, localizada na Avenida América do 

Sul, Nº 2500 S, Parque dos Buritis, Lucas do Rio Verde/MT. CEP 

78.455–000. Lucas do Rio Verde MT, 05 de janeiro de 2024.

Paulo Henrique Brincker - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 115/2023
REGISTRO DE PREÇO N° 105/2023

Objeto: Pregão Eletrônico com Registro de Preços para futura 
contratação de pessoa jurídica especializada para fornecimento 
de materiais de vidraçaria (portas, janelas, esquadria e 
acessórios) e serviços de instalação e remoção de portas para 
manutenções dos prédios públicos do município de Lucas do 
Rio Verde – MT. Empresas vencedoras valor total: R$ 
2.028.848,00 (dois milhões e vinte e oito mil e oitocentos e 
quarenta e oito reais): MEDEIROS VIDROS E MARMORES 
LTDA (39429442000193) com os itens: 1, 15, 16, 21, 22, 23, 24, 
25, 30, 36, 38, 41, 42, 67, 71, 73 e 74 no valor total de R$ 
893.328,00 (oitocentos e noventa e três mil e trezentos e vinte e 
oito reais). REFLETO GLASS TECH COMERCIO DE VIDROS 
LTDA (30173327000126) com os itens: 2, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 11, 12, 
13, 31, 32, 33, 40, 43, 44, 45, 46, 47, 50, 51, 52, 53, 54, 58, 59, 60 
e 72 no valor total de R$ 1.135.520,00 (um milhão e cento e 
trinta e cinco mil e quinhentos e vinte reais). Itens fracassados: 
3, 10, 14, 17, 18, 19, 20, 26, 27, 28, 29, 34, 35, 37, 39, 48, 49, 55, 
56, 57, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 68, 69 e 70.
Lucas do Rio Verde - MT, 05 de janeiro de 2024.

Sirlei Amaro da Silva - Agente de Contratação
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No primeiro ano de avaliações, a média do indicador foi de 4,29. Agora, no segundo 
ano do IPEA-MT, a média subiu para 5,51

Gilberto Leite | Estadão Mato Grosso
 Rayane Alves e 
Mailson Prado | Seduc-MT

As avaliações realiza-
das em 2023 pela Secre-
taria de Estado de Edu-
cação (Seduc-MT), em 
parceria com a Fundação 
Getúlio Vargas (FGV), 
com estudantes do ensi-
no fundamental e médio 
da Rede Estadual de Ensi-
no, mostraram um avan-
ço de 28,4% no Indicador 
do Processo de Ensino e 
Aprendizagem (IPEA-MT) 
nos dois últimos anos. 
Foram avaliados estu-
dantes do Ensino Funda-
mental, do 2º ao 9º ano, 
e do Ensino Médio, do 1º 
ao 3º ano.

No primeiro ano de 
avaliações, a média do in-
dicador foi de 4,29. Agora, 
no segundo ano do IPEA-
-MT, a média subiu para 
5,51, mostrando avanços 
que confirmam os inves-
timentos e o comprome-
timento que o Governo de 
Mato Grosso para a pro-

moção da aprendizagem.
As informações foram 

apresentadas durante 
uma coletiva de imprensa 
com presença do ex-minis-
tro da Educação e diretor 
do Centro de Desenvolvi-
mento da Gestão Pública e 
Políticas Educacionais da 
FGV, José Henrique Paim, 
que comemorou os dados 
positivos.

“Essa avaliação é uma 
forma eficiente de diag-
nosticar o nível de apren-
dizagem de cada estudan-
te da rede, verificando o 
quanto daquele conteúdo 
foi absorvido e se o estu-
dante está conseguindo 
acompanhar o desenvol-
vimento curricular. Feito 
isso, o próximo passo é 
atuar em novas metas e 
avançar com o aprendiza-
do”, explicou Paim.

Em 2023, a aferição 
diagnóstica dos resul-
tados passou a ser mais 
inclusiva de toda a rede, 
com maior participação. 
O secretário de Estado 

Aprendizagem de alunos avança 28,4%
ESCOLAS ESTADUAIS

Resultados divulgados pela FGV apontam que, em dois anos, Mato Grosso registrou avanços no Indicador do Processo de Ensino-Aprendizagem

de Educação, Alan Porto, 
destacou que o indicador 
tem sido primordial para 
o avanço da educação 
em Mato Grosso, princi-
palmente por auxiliar na 
orientação curricular do 
jovem estudante.

“Começamos a utilizar 
o indicador em 2022, e 
percebemos que é uma 
ferramenta muito neces-
sária para a recomposi-
ção da aprendizagem. Em 
2024, vamos trabalhar 
com material adaptativo 
para ajudar a nivelar o es-
tudante que tenha alguma 
dificuldade. Esses indica-
dores validam todos os 
nossos esforços em busca 
da qualidade nos resulta-
dos e nas metas que vão 
colocar a Rede Estadu-
al de Educação entre as 
cinco mais bem avaliadas 
pelo Índice de Desenvolvi-
mento da Educação Bási-
ca (Ideb) até 2032 ”, disse.

IPEA MT - O Indicador 
do Processo de Ensino e 
Aprendizagem é responsá-

Agência Brasil

O reajuste do salário 
mínimo para R$ 1.412 - a 
partir de 1º de janeiro de 
2024 - também alterou o 
pagamento de impostos à 
Receita Federal, incluindo 

a contribuição mensal do 
Microempreendedor Indi-
vidual (MEI). Os novos va-
lores começam a valer nos 
boletos com vencimento 
em 20 de fevereiro, refe-
rentes à competência de 
janeiro. 

Em comunicado, o Ser-
viço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae) explicou 
que isso ocorre porque no 
Documento de Arrecada-
ção do Simples Nacional 
(DAS-MEI) está incluso 

REAJUSTE SALARIAL

Contribuição do MEI tem novo valor neste ano
um valor referente à con-
tribuição para o Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS), que acompanha 
anualmente a variação do 
salário mínimo. 

Para o MEI, além de um 
valor mais baixo de con-
tribuição, os impostos são 
fixos, independentemente 
do faturamento. A regra 
se aplica desde que este-
ja dentro do limite anual, 
atualmente em R$ 81 mil. 
“Portanto, o novo valor 
do DAS-MEI em 2024 
vai variar de R$ 70,60 a 
R$ 76,60, a depender da 
atividade desempenhada 
pelo empreendedor, sen-
do que algumas ocupa-
ções só pagam INSS”, ex-
plicou o Sebrae. 

SOMA DE TRIBUTOS - 
O cálculo se dá pela soma 
das tributações do INSS 
(5% do salário-mínimo 
em vigor), Imposto Sobre 
Serviços (ISS) (mais R$ 
5) e Imposto Sobre Cir-
culação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) (mais R$ 
1). Por exemplo, pessoas 
que atuam na área de co-
mércio e indústria pagam 
R$ 71,60; em serviços, R$ 

Os novos valores começam a valer nos boletos com vencimento em 20 de fevereiro, 
referentes à competência de janeiro

Gilberto Leite | Estadão Mato Grosso

75,60; em comércio e ser-
viços, R$ 76,60. 

O Sebrae ressaltou 
que o DAS-MEI é a única 
obrigação financeira do 
MEI, mesmo que não es-
teja em atividade. Devido 
ao regime do Simples 
Nacional, em uma única 
guia de pagamento são 
recolhidos os impostos 
(ICMS e ISS) e a contri-
buição ao INSS, que dá 
direitos aos vários bene-
fícios previdenciários. 

O optante pelo reco-
lhimento por esse siste-
ma é isento de Imposto 
de Renda de Pessoa Ju-
rídica (IRPJ), Contribui-
ção Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL), contri-
buição para o Programa 
de Integração Social e 
Programa de Formação 
do Patrimônio do Servi-
dor Público, Contribui-
ção para o Financiamen-
to da Seguridade Social 
(Cofins), Imposto sobre 
Produtos Industrializa-
dos (IPI) (exceto se inci-
dentes na importação) e 
contribuição previdenci-
ária patronal (exceto se 
contratar empregado).

LOCAL DE DESTINO 
- No caso do MEI Cami-
nhoneiro, o valor vai de 
R$ 169,44 a R$ 175,44, 
a depender do tipo de 
produto transportado e o 
local de destino. O cálcu-
lo considera 12% do sa-
lário-mínimo para o INSS 
e as mesmas quantias do 
microempreendedor in-
dividual tradicional para 
ICMS e ISS. 

A categoria do MEI foi 
criada em 2008, durante o 
segundo mandato do pre-
sidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. Em 2023, a Re-
ceita Federal contabilizou 
a marca de 12 milhões de 
negócios formalizados, o 
que, segundo o Sebrae, re-
presenta em torno de 60% 
de todas as empresas do 
país. 

A emissão do Docu-
mento de Arrecadação do 
Simples Nacional (DAS) 
pode ser feita por um pro-
grama gerador, por meio 
de aplicativo para celula-
res ou nos portais do Sim-
ples Nacional e da Receita 
Federal. O Sebrae também 
disponibiliza o serviço em 
seu portal.

Amanda Monteiro | 
Secel-MT

Mato Grosso contará 
com uma representante 
do Estado na Seleção Bra-
sileira Sub-21 de vôlei de 
praia. Contemplada com 
o Projeto Olimpus 2023, 
da Secretaria de Estado de 
Cultura, Esporte e Lazer 
(Secel), Bárbara Martins 
foi convocada pela quinta 
vez para os treinamentos 
da Seleção, que começam 
neste sábado (06.01), em 
Saquarema (RJ).

"Ser uma referência 
do vôlei de praia a nível 
nacional é muito grati-
ficante, pois o trabalho 
que é feito em Mato 
Grosso merece reconhe-
cimento. Um Estado que 
incentiva o esporte, falo 
isso porque sou contem-
plada, atualmente, com 

o bolsa atleta, que para 
mim é um reconheci-
mento do nosso trabalho 
e dedicação nos treinos”, 
afirmou a atleta.

Com o melhor ranking 
de Mato Grosso em nível 
nacional, e sendo cam-
peã estadual nas catego-
rias de base, a atleta fa-
lou sobre a importância 
da pedagogia do exem-
plo no esporte.

"É uma responsabili-
dade muito grande e que 
levo muito a sério, por-
que carrego o nome do 
nosso Estado pelo Brasil. 
Espero que com a minha 
convocação eu consiga 
levar outros atletas nos-
sos para fora e mostrar 
que existe, sim, vôlei de 
praia em Mato Grosso", 
afirmou Bárbara.

Natural de Cuiabá, 
com apenas 19 anos 

Bárbara já conquistou 
a taça do Campeonato 
Mato-grossense Uni-
versitário e, neste ano, 
irá jogar a Copa Regio-
nal ao lado de Laryssa 
Dalmoro, de 21 anos. A 
dupla busca conquistar 
uma vaga no Circuito 
Brasileiro. 

O secretário de Esta-
do de Cultura, Esporte e 
Lazer, Jefferson Carva-
lho Neves destacou a im-
portância do investimen-
to desde as categorias de 
base e o quanto essa ex-
periência deve enrique-
cer a vida da atleta.

“Estamos muito or-
gulhosos da trajetória 
da Bárbara, porque é 
um trabalho contínuo e 
observado ao longo de 
todos esses anos. Esco-
lhida a dedo para estar 
entre os melhores técni-

VÔLEI DE PRAIA

Atleta de MT é convocada pela Seleção Brasileira
cos e atletas de vôlei de 
praia do país, estamos 
com expectativas altas 
para que ela componha 
a seleção”, afirmou o se-
cretário. 

CAMP 2024 - Este é 
o primeiro camp da Con-
federação Brasileira de 
Voleibol (CBV) e terá du-
ração de 40 dias. O perío-
do de treinamento ocorre 
entre os dias 06 de ja-
neiro a 17 de fevereiro, 
no Centro de Desenvolvi-
mento do Voleibol (CDV) 
em Saquarema, Rio de 
Janeiro.

Com uma estrutura 
multidisciplinar para os 
atletas, será desenvol-
vido um trabalho téc-
nico e físico, através de 
fisioterapia, avaliações 
médicas e fisiológicas, 
cuidado com a nutrição 
e saúde mental.

Bárbara Martins foi convocada pela quinta vez 
para os treinamentos da Seleção Brasileira 

Sub-21 de vôlei de praia

Divulgação

vel por medir a proficiên-
cia em Língua Portuguesa 
e Matemática, e reflete a 
preocupação com a equi-

dade educacional e com 
a melhoria da aprendiza-
gem. A avaliação faz parte 
do contrato do Sistema Es-

truturado de Ensino (SEE) 
entre o Governo do Estado 
e a Fundação Getúlio Var-
gas (FGV).


